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ACTUALIDAD POLÍTICA

El Gobernador de La 
Guajira (E), José Jaime 
Vega, recorrió el embal-
se de la presa El Cer-

cado, en el río Ranchería en 
compañía del Presidente de la 
Agencia de Desarrollo Rural, 
Diego Bautista.

También estuvieron en el 
recorrido Fabian Acosta, Vi-
cepresidente de Integración 
Productiva; Carlos César Silva, 
Director Unidad Técnica Terri-
torial La Guajira, Cesar y Mag-
dalena; y el Asesor Territorial, 
David Yepes.

La visita se llevó a cabo con 
el propósito de avanzar en la 
consolidación de este gran pro-
yecto y que este pueda repre-
sentar la solución a las nece-
sidades de agua del territorio. 
Además, como muestra del 
compromiso del Gobierno Na-
cional de lograr con esta mega 
obra mejorar la calidad de vida 
de 9 municipios de La Guajira. 

“Desde la administración 
departamental manifestamos 
nuestro apoyo y voluntad para 
que este proyecto avance y lo-
gre cada uno de los propósitos 
que este puede ofrecer al de-
partamento, es por esto que 
en cada una de las visitas y en-
cuentros sostenidos con el Pre-
sidente de La República, Gus-
tavo Petro, manifestamos la 
importancia de que se logre el 

objetivo para el que fue cons-
truido esta represa y nuestra 
disposición de trabajar articu-

ladamente en este propósito”, 
dijo el Gobernador encargado 
de La Guajira, José Jaime Vega.

Cabe indicar que la presa 
‘El Cercado’ está ubicada en 
el sur de La Guajira, en el mu-
nicipio de Distracción y busca 
suministrar agua potable a 
nueve municipios, así como la 
construcción de los distritos de 
riesgo y la instalación de una 
micro central hidroeléctrica.

“Desde la Gobernación 

de La Guajira continuaremos 
trabajando en cada una de 
las gestiones ante el gobierno 
nacional que permitan traer 
inversiones y proyectos que se 
traduzcan en oportunidades y 
desarrollo para nuestro territo-
rio”, sostuvo José Jaime Vega, 
Gobernador encargado de La 
Guajira.

Gobernador de La Guajira recorrió la represa del río 
Ranchería junto al Presidente de la ADR

En Distracción, sur de La Guajira

La visita de las autoridades se llevó a cabo con el propósito de avanzar en la consolidación de este gran proyecto.

El gobernador José Jaime Vega recorre el embalse El Cercado en compañía del presidente de la Agencia de Desarrollo Rural, Diego Bautista.
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EL CONGRESITO
Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha a hablar, debatir 
y señalar sucesos políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el Mundo... Rumores o verdades que salen 

de las bancas...

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio 
periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 

301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!

El Gobernador de La Guaji-
ra (E) José Jaime Vega posesio-
nó a Alberto Mario Cuan, como 
nuevo Secretario de Gobierno 
Departamental de La Guajira. 

El nuevo funcionario, Alber-
to Mario Cuan, es Profesional 
de Negocios y Finanzas Inter-
nacionales de la Universidad 
Autónoma del Caribe, con es-
pecialización en Gobierno y 
Gestión Pública Territorial de 
la Pontificia Universidad Jave-
riana, actualmente cursa una 
Maestría en Gobierno del Terri-
torio y Gestión Pública. 

Asimismo, el nuevo secre-
tario de gobierno del departa-
mento se había desempeñado 
como Director de Participación 
Ciudadana y Secretario de Apo-
yo a la Gestión durante el go-
bierno ‘Unidos Por El Cambio’. 

Cabe recordar que Javier 
Ripoll, quien estaba encargado 
de esta dependencia, continua 
en sus funciones como Asesor 
del Despacho del Gobernador 
encargado de La Guajira.

De igual manera, Alberto 
Mario Cuan goza de experien-

cia en la cartera de gobierno 
del departamento de La Guaji-
ra pues en muchas ocasiones 
ocupó el cargo en calidad de 
encargado cuando Jairo Agui-
lar Deluque tenía compromisos 
y la agenda no se lo permitía.

Ayer mismo el Secretario de 
Gobierno de La Guajira, Alberto 
Mario Cuan, estuvo en un con-
sejo de gobierno y posterior-
mente se dispuso a atender 
varias situaciones en los mu-
nicipios de Manaure y Uribia 
respectivamente.

La Procuraduría le 
pone la lupa al ICBF 
y a sus contratistas
por medio de
fundaciones para la 
atención a niños y 
niñas wayuu

La senadora
elegida por el Pacto
Histórico, Piedad 
Córdoba, sorprende 
a Colombia

Como dice la
canción vallenata:
¿Qué le estará 
pasando al pobre 
"Migue"?

Murió el último 
dueño del Teatro 
Aurora del Distrito 
de Riohacha: Juan 
Bolaños Arregoces

Fue en la ciudad de Ba-
rranquilla a causa de una 
enfermedad.
Era natural de la capital 
del departamento de La 
Guajira.
Hay que señalar que 
Juan Bolaños Arregoces, 
compró el Teatro Aurora 
después de haber pasado 
por las manos de el "Tur-
co" Nicolás Abuchaibe y 
José María Romero Ro-
mero. Pero años después 
este bien arquitectónico 
e histórico del Distrito de 
Riohacha, se lo vendió a 
la Gobernación del depar-
tamento de La Guajira, y, 
al parecer, se lo pagaron 
años después de haber 
hecho la nego-ciación.
Juan Bolaños Arregoces, 
será sepultado en la ciu-
dad de Barranquilla.
¡Y no me digas!

Alberto Mario Cuan, nuevo Secre-
tario de Gobierno del departamento 
de La Guajira.

Ante el gobernador encargado de La Guajira, José Jaime Vega

Se posesionó Alberto Mario Cuan, nuevo
Secretario de Gobierno del departamento 
de La Guajira

La contratista del ICBF en La Guaji-
ra que tiene más puesto que un bus
La Procuraduría General de la Na-
ción sigue de cerca los casos de 
desnutrición en La Guajira y por 
eso inició investigación a la aten-
ción del ICBF. Pero la cereza del 
pastel es la forma como el ICBF 
está silenciosa ante los reiterados 
casos de desnutrición en niños 
y niñas. Además, ya hay algunas 
denuncias y comentarios de con-
tratos a fundaciones. Una de esas 
fundaciones fue contratada en 13 
ocasiones y esto preocupa a líderes 
de La Guajira. La situación es preo-
cupante pues Shipia Wayuu y otras 
organizaciones siguen denunciado 
la muerte de niños por desnutri-
ción. La pregunta es: ¿Cómo son 
los procedimientos para otorgar 
contratos a fundaciones y cuáles 
son los ítems para otorgarlos? ¿A 
dedo? ¿Son compromisos? No sé 
sabe. En el ICBF la información si-
gue siendo nula.

Cuando en una entrevista 
concedida a la revista Semana 
aseguró que tanto el presiden-
te del Senado, Roys Barreras y 
el embajador de Colombia en 
Venezuela, son unas "ratas". 
Y a la vez elogia las calidades 
políticas de la senadora, Ma-
ría Fernanda Cabal.
Hay que señalar que Piedad 
Córdoba, se muestra muy 
molesta con el Pacto Históri-
co que orienta el presidente 
Gustavo Petro Urrego y has-
ta señaló que al llegar ella a 
dicha colectividad política lo 
que encontró fue el "infierno".
De esta manera, se rompie-
ron las relaciones entre Pie-
dad Córdoba y Gustavo Petro 
Urrego. Este último como 
presidente extraditó hacia los 
Estados Unidos a su hermano 
Álvaro Córdoba, solici-tado 
por narcotráfico.
¡Y no me digas más!

Importante interrogante si 
se tiene en cuenta que la 
pre candidatura del médico 
Miguel Ángel Pérez Bernier, 
todavía no se sabe para dón-
de va. Se la jugaría por firma 
con un grupo significativo 
con el respaldo de la Regis-
traduría Nacional del Estado 
Civil, o buscaría el aval de 
algún partido político.
Hay que señalar que, por 
ahora, a "Migue" lo "sacaron 
de taquito" y no recibió el 
respaldo de la mayoría de la 
Nueva Guajira. Mejor dicho: 
le hicieron "La Paraguaya".
Cabe destacar que Miguel 
Ángel Pérez Bernier, es un 
riohachero inconforme y 
por eso quiere ser candida-
to y el por qué no quiere ser 
alcalde del Distrito de Rio-
hacha.
¡Y no se me moleste don 
"Chemita", el de las tiras có-
micas, porque las cosas hay 
que tomarlas por el lado 
amable!
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EL CONGRESITO

Con el propósito de fortale-
cer las herramientas de educa-
ción ambiental en los sectores 
de cultura y comunicación, la 
Corporación Autónoma Regio-
nal de La Guajira y el Fondo 
Mixto para la promoción de la 
Cultura y las Artes de La Gua-
jira, suscribieron una alianza 
para la realización de la convo-
catoria AMBIENTARTE, la cual 
incluye actividades orientadas 
a incrementar las acciones en 

la gestión ambiental.
El director de Corpoguajira, 

Samuel Lanao Robles, explicó 
que este convenio se desarro-
llará en los 15 municipios del 
departamento de La Guajira, 
en un plazo de seis meses, 
tiempo durante el cual se lle-
varán a cabo actividades como 
talleres dirigidos a gestores cul-
turales, creadores culturales y 
periodistas, como formadores 
para la gestión y transforma-

ción de los conflictos socio am-
bientales, así como concursos 
de arte y cultura que aborden 
los conflictos socio ambienta-
les del territorio.

Igualmente se realizará un 
concurso de estrategias de 
comunicación en temas de 
gestión y educación ambiental 
y una exposición itinerante de 
las obras ganadoras.

Habrá premios de Artes 
Visuales, en las categorías de 

expresión plástica (pintura, es-
cultura, dibujo, grabado y otras 
expresiones) y fotografía estu-
diantil (Bachillerato); de Litera-
tura, en las categorías de cuen-
to en castellano, cuento en 
Wayuunaiki y cuento estudian-
til (Bachillerato); de Música, 
en las categorías de canción 
ecológica inédita en género va-
llenato y canción ecológica en 
género Urbano.

También se premiarán 

las categorías de Pedagogía 
Ambiental desde la danza y 
pedagogía del cambio climá-
tico desde el teatro; el Premio 
Departamental de Periodismo 
“Cultura y Ambiente”, en las 
categorías de crónica escrita y 
crónica sonora; el Premio De-
partamental de Artesanías a 
través de la innovación artesa-
nal con elementos reciclados y 
se entregará el Premio Depar-
tamental Homenaje en Vida.

Por su parte, el gerente del 
Fondo Mixto de Cultura, Larry 
Iguarán Vergara, explicó que 
“todas las bases y requisitos 
de los concursos serán publi-
cadas el próximo 9 de febre-
ro, en www.fondomixtoguajira.
com.co; la fecha de apertura 
de los mismos será el 9 de 
abril y el cierre el 30 de abril 
del presente año. La premia-
ción se ha programado para el 
mes de mayo de 2023. Serán 
cerca de $70 millones en pre-
mios los que se entregarán”.

Finalmente indicó que el 
comité de selección estará 
conformado por profesionales 
y artistas con amplia experien-
cia en el ámbito cultural y am-
biental.

Presentan en Riohacha convocatoria AmbientArte

Los precandidatos a 
cargos públicos por 
elección popular
deberían prepararse 
cuando se les presente 
la oportunidad de hablar 
por los medios de
comunicación

En el marco de una
rueda de prensa se dio
a conocer un convenio
interadministrativo 
entre Corpoguajira y el 
Fondo Mixto para la
Promoción de la Cultura 
y Las Artes de La
Guajira

¿Será qué cierto sector 
de las comunidades
Indígenas wayuu, no 
quieren la continuidad 
en el cargo de la
directora del ICBF,
Regional Guajira?

¿Y por qué no le
crearon un sindicato al 
anterior director de
Comfaguajira, Luis 
Eduardo Medina
Romero?

Que lleva las firmas de Samuel Lanao 
Robles y Larry Iguarán Vergara, res-
pectivamente.
Tiene como objetivos fortalecer las 
herramientas de educación ambiental 
en los sectores de cultura y comuni-
cación.
En ese orden de ideas se realizará un 
concurso de estrategias de comunica-
ción en temas de ges-tión y educación 
ambiental y una exposición itinerante 
de las obras ganadoras.
También habrá premios de Artes Vi-
suales, en las categorías de expresión 
plástica. Se premiarán las categorías 
de Pedagogía Ambiental desde la dan-
za y pedagogía del cambio climático 
desde el teatro; el Premio Departa-
mental de Periodismo "Cultura y Am-
biente, en las categorías de crónica 
escrita y crónica sonora, entre otras 
actividades de orden cultural y am-
biental .
¡Y no me digas más!

No hay derecho de que alguien utilizando un mi-
crófono y con aspiraciones electorales diga que 
el alcalde del Distrito de Riohacha, José Ramiro 
Bermúdez Cotes, se quedó corto y no aplica la 
Ley 550 de 1999.
Esta es una apreciación desacertada teniendo en 
cuenta que el Distrito de Riohacha no está en Ley 
550 de 1999.
Y para que José Ramiro Bermúdez Cotes pueda 
acogerse a esta ley, necesita las facultades del 
Concejo Distrital y luego debe firmar un Acuerdo 
de Reestructuración de Pasivos con el Ministe-rio 
de Hacienda. Siempre y cuando el Distrito esté en 
iliquidez financiera.
No hay derecho que también se diga que el rector 
de la Universidad de La Guajira llegó a esa posi-
ción por su influencia.
Cuando en Colombia el tráfico de influencia es 
un delito.
Además, al rector o rectora de la Universidad de 
La Guajira lo eligen en el marco de un proceso 
electoral interno. Y luego el ganador o ganado-
ra es nombrada rector o rectora por parte del 
Con-sejo Superior de la Universidad de La Guaji-
ra, con base el artículo 65 literal "E" de la Ley 30 
del 28 de diciembre de 1992.
Eso indica a las claras que en ningún momento 
podría haber tráfico de influencias en la desig-
na-ción del rector o rectora de la Universidad de 
La Guajira.
¡Y... frito el pollo!

Corpoguajira y el Fondo Mixto de Cultura buscan fortalecer la educación ambiental a través de varias ac-
tividades que se llevarán a cabo en los quince municipios del departamento de La Guajira.

Este convenio se desarrollará en los 15 municipios del departamento de La Guajira, en un plazo de seis meses.

Que luego de su desacertada 
gestión administrativa durante 
11 años tuvo la Super Inten-
dencia Nacional del Subsidio 
Familiar que intervenir esta im-
portante empresa creada hace 
más de 50 años y que fue bien 
gerenciada por Manuel Sie-
rra Pimienta y Jesús Quintero 
Mazenet.
Ahora, le crearon un sindicato 
al nuevo director interventor, 
Juan José Gómez, quien está 
ha-ciendo esfuerzos para po-
der recuperar a Comfaguajira 
no solamente desde el punto de 
vista financiero, sino también 
su imagen institucional que la 
encontró casi en un "canasto 
de la basu-ra".
Y pensar que esta intervención 
por parte de la Super Intenden-
cia Nacional del Subsidio Fami-
liar, va por dos años.
¡Y no me digas más!

Se trata de Yaneris Beatriz Co-
tes Cotes, a quien ciertas comu-
nidades Indígenas wayuu le es-
tán solicitando su renuncia en 
las redes sociales.
Y para colmo de males en el día 
de ayer un grupo de indígenas 
wayuu que llegaron de Bahía 
Honda en la Alta Guajira, se 
tomaron la sede de la Regional 
del ICBF en el Distrito de Rio-
hacha y no permitían las entra-
das a su trabajo a los funciona-
rios quienes catalogaron dicha 
"toma" de arbitraria.
Hay quienes aseguran que cier-
tos profesionales que militan 
en el Pacto Histórico, quieren 
llegar a la dirección del Institu-
to Colombiano de Bienestar Fa-
miliar, ICBF, Regional Guajira.
¡Y no me digas más!

http://www.fondomixtoguajira.com.co
http://www.fondomixtoguajira.com.co
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Cada 21 de febrero el país 
celebra el Día Nacional de las 
Lenguas Nativas. Esta cele-
bración va alineada con el Día 
Mundial de la Lengua Mater-
na que fue establecido por la 
Unesco en 1999 para promo-
ver la diversidad lingüística a 
nivel internacional. En Colom-
bia la ley 1381 de 2010 tiene 
como objeto “garantizar el re-
conocimiento, la protección y 
el desarrollo de los derechos 
lingüísticos, individuales y co-
lectivos de los grupos étnicos 
con tradición lingüística pro-
pia”. Esta norma promueve el 
uso y desarrollo de las lenguas 
nativas ya sean indígenas o 
afrocolombianas. Cualquier 
ciudadano pensaría que todos 
los jueces del país conocen 
dicha norma. Esto adquie-
re especial importancia para 
aquellos servidores que ejer-
cen sus funciones judiciales 
en territorios en donde habitan 
comunidades de hablantes de 
lenguas nativas. Lamentable-
mente no es así y, en algunos 
casos, actúan en un sentido 
abiertamente contrario al espí-
ritu de la ley.

En un caso llevado por el 
juzgado quinto penal munici-
pal de Riohacha tres miembros 
de la comunidad indígena de 
Walinay fueron acusados por 

invadir tierras tituladas en fa-
vor de terceros. Los indígenas 
han habitado allí por décadas 
y tienen como prueba de su 
precedencia en la ocupación 
de dicho territorio sus vivien-
das, zonas de pasturaje y su 
cementerio con los restos de 
sus familiares. Una práctica ex-
tendida durante años es la de 
que personas no indígenas re-
sidentes en el área urbana ob-
tienen títulos de propiedad so-
bre tierras en las que habitan 
indígenas wayuu. Las tierras 
se titulan sin tener en cuenta 
a los seres humanos que las 
habitan como si estos fueran 
parte de la flora y de la fauna 
del lugar.

Durante el proceso que se 
lleva de manera oral uno de 
los acusados quiso entregar a 
su abogado Moisés Carreño, el 
poder para su defensa en su 
lengua materna. Esta solicitud 
causó un estallido de indigna-
ción de la juez encargada del 
caso. “Estamos en Colombia 
y aquí se habla español”, afir-
mó de manera intransigente 
la funcionaria judicial. Contra 
su expresa voluntad, y la de su 
defensor, el indígena acusado 
debió firmar un poder impreso 
y redactado en castellano, la 
única lengua oficial en Colom-
bia según lo considera la juez. 

El abogado de los indígenas 
recordó que la Ley de Lenguas 
Nativas establece unos dere-
chos para las comunidades 
con tradición lingüística propia 
en sus relaciones con la justi-
cia.

En efecto, el artículo 7 de 
dicha ley señala que “los ha-
blantes de lenguas nativas 
que, por razones jurídicas de 

cualquier índole, tengan que 
comparecer ante los órganos 
del Sistema Judicial Nacional, 
tendrán derecho a actuar en 
su propia lengua, y las autori-
dades responsables proveerán 
lo necesario para que, en los 
juicios que se realicen, quienes 
lo solicitaren sean asistidos 
gratuitamente por intérpretes y 
defensores que tengan conoci-
miento de su lengua y cultura”. 
Estos hechos no ocurrieron en 
el siglo XVI. Se registraron el 
pasado 15 de diciembre del 
2022 en el Palacio de Justicia 
de la capital de La Guajira. El 
acusado insiste en el derecho 
a usar su lengua dentro del 

proceso.
Hasta ahora la única res-

puesta de la juez ha consistido 
en negar ese derecho y asignar 
una joven policía indígena para 
que presencie la audiencia. 
Esta se mantiene como una 
figura totémica silente sin que 
se le ordene realizar traducción 
alguna en el juicio. Es evidente 
que bajo estas circunstancias 
los tres indígenas acusados 
no tienen plenas garantías en 
dicho proceso. Sin embargo, lo 
más indignante es el flagrante 
desconocimiento de sus dere-
chos lingüísticos establecidos 
tanto en la Constitución como 
en la Ley de Lenguas Nativas 
que, por cierto, ya tiene más 
de una década de haberse pro-
mulgado.

Fue esa la pregunta cen-
tral del Foro Colombia 
2023 de la Revista Se-
mana sobre el tema de 

la paz. En principio, quiero aco-
tar el concepto y por esa vía, 
también la respuesta sobre 
algo que se parezca a la “paz 
total”.

Y cuando digo “que se pa-
rezca”, afirmo que la paz total 
es una utopía, entendida como 
aquello inalcanzable, lo que 
no quiere decir que, como pro-
pósito, no deba ser buscada, 
como la felicidad total, otra 
utopía cuya búsqueda da sen-
tido a nuestras vidas.

Igualmente, la búsqueda 
de esa utopía cobra sentido en 
una sociedad fracturada como 
la nuestra. Por ello debe ser el 
propósito, el “dogma” que, al 
decir de Ortega y Gasset, la en-
tusiasme para llegar al “Acuer-
do sobre lo fundamental” que 
soñó Álvaro Gómez y que gra-
vitó como respuesta en el foro.

Nadie dudó de la importan-
cia de superar el odio que se 
expresa en la polarización po-
lítica, para encaminar las ener-
gías del país hacia ese Gran 
Acuerdo Nacional, a partir del 
diálogo para encontrarnos en 
lo compartido y acercarnos en 
las diferencias. En ese contex-
to, las negociaciones con el 

ELN son un “piloto” que debe 
mostrar resultados tempranos 
en los territorios para darle 
confianza al país.

Se hizo evidente que es fá-
cil responder al QUÉ, pero difí-
cil encontrar el CÓMO avanzar, 
mientras exista el narcotráfico 
y las rentas ilegales que ge-
neran control territorial y limi-
tan la libertad ciudadana, y 
mientras exista esa tendencia 

a la ilegalidad que se volvió 
cultura. También estuve de 
acuerdo, por supuesto, en que 
genera desconfianza la laxitud 
de la JEP frente a los crímenes 
de las Farc y el rigor frente a la 
Fuerza pública.

Todos coincidimos en la ne-
cesidad de un gran plan de ac-
ción en los territorios, que des-
ate el desarrollo rural; y en que 
no basta el copamiento militar, 

sin una dotación integral de 
infraestructura y bienes pú-
blicos, la justicia incluida, que 
permita una vida digna y eco-

nómicamente viable, como 
condición para sustituir rentas 
ilegales.

De ahí la pragmática afir-
mación de un panelista sobre 
los límites de la paz total, pues 
no se logrará el sometimiento 
de todos los actores armados 
y, por tanto, seguirá siendo ne-
cesaria una efectiva política de 
seguridad.

El delegado especial de la 
ONU fue prudente, pero volvió 
a referirse a que, de cara a los 
diálogos con el ELN, el Acuerdo 
de Tierras con FEDEGÁN y una 
mayor asignación presupues-
tal para el desarrollo rural, son 
señales positivas hacia la paz 
total.

En fin, fue un debate inte-
resante, incluso con quienes 
ayer no encontraba sino dife-
rencias, pero de eso se trata 
el Acuerdo Nacional; de llegar 
a encuentros sobre lo “funda-
mental”, una de mis convic-
ciones heredadas, como lo es 
mi premisa de siempre: “Sin la 
recuperación del campo, algo 
que se parezca a la paz total 
no será posible”, y esa paz, 
aunque utopía, merece el es-
fuerzo de quienes queremos 
un país mejor.

Por Weildler Guerra 
Curvelo

Por José Félix Lafaurie 
Rivera

OPINIÓN
Un caso de discriminación lingüística

Paz total: ¿posibilidad o utopía?

http://www.instagram.com/guajiranews
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El 27 del mes de enero, 
la represa del Rio Ranchería 
fue visitada por el gobernador 
de La Guajira (e), José Jaime 
Vega Vence, acompañado del 
presidente de la Agencia de 
Desarrollo Rural ADR, Diego 
Bautista, el vicepresidente de 
integración productiva Fabián 
Acosta, el director de la Unidad 
Técnica Territorial de la Guajira 
Cesar y Magdalena, Carlos Cé-
sar Silva y el asesor Territorial, 
David Yepes.

Muchas personas en la 
Guajira y en la región, estamos 
contentos con esta visita de los 
altos funcionarios del gobierno 
del presidente Gustavo Petro 
a la Represa del Ranchería, 
ya que sabemos que este me-
gaproyecto es uno de los ejes 
principales para solucionar el 
hambre y la sed en el depar-
tamento de la Guajira. Para 
nadie es un secreto que con la 
construcción de los dos distri-
tos de riego, el primer Distrito 
Ranchería que cubre los muni-
cipios de Distracción, Fonseca 
y Barrancas y el segundo Dis-
trito San Juan del Cesar y la 
interconexión de este embalse 
con los 9 acueductos, sería la 
solución al problema de sed 
dotando de agua potable a los 
municipios de San Juan del Ce-
sar, Distracción, Fonseca, Ba-
rrancas, Hatonuevo, Albania, 
Maicao, Uribia y Manaure y se-
guridad alimentaria para toda 
la península.

Además, el proyecto servi-
ría para la generación de Ener-
gía para uso del proyecto en ge-
neral, para las fincas y veredas 
cercanas.

Igualmente, sirve para reac-
tivar la economía de la región, 
logrando la diversificación de 
cultivos autóctonos y foráneos, 
organizando y mejorando las 
actividades y producción agrí-
cola y pecuarias de la región.

Como pueden ver, en la 
Guajira tenemos una represa 
que es un elefante blanco, que 
fue construida hace más de 
10 años, que costó más de $ 
650.000 Millones de pesos y 

que alberga en sus entrañas 
un cuerpo de agua de 198 mi-
llones de metros cúbicos de 
agua, pero que actualmente 
esta obra no cumple ninguno 
de los objetivos para lo cual fue 
creada, ya que no se han cons-
truido los dos minidistritos de 
riego, el del Ranchería y el de 
San Juan del Cesar; no se han 
dotado de agua potable a los 
nueve municipios del Departa-
mento de la Guajira, no hay ge-
neración de energía para uso 
del proyecto, ni para las fincas 
y veredas cercanas, no hay re-
activación de la economía de 
la región, no hay diversificación 
de cultivos y desde luego, no se 
han mejorado las actividades y 
producción agrícola y pecuaria 
de la región. He dialogado con 
muchos pequeños y medianos 
productores agropecuarios de 
la Guajira, y me han comen-
tado que se necesita urgente 
que el presidente Gustavo Pe-
tro, el gobernador de La Guaji-
ra (e), José Jaime Vega Vence, 
el presidente de la Agencia de 
Desarrollo Rural ADR, Diego 
Bautista, el vicepresidente de 
integración productiva Fabián 
Acosta, el director de la Unidad 
Técnica Territorial de la Guajira 
Cesar y Magdalena Carlos Cé-
sar Silva y el asesor Territorial, 

David Yepes, alcaldes, conce-
jales, los gremios de la salud, 
educación, comercio, indus-
tria, sindicatos, cooperativas, 
trasportadores, asociaciones, 
cabildos, negritudes, Juntas 
de acción comunal, y campe-
sinos se reúnan, socialicen la 
problemática que está pade-
ciendo el departamento de 
la Guajira como es la falta de 
agua, y buscar alternativas de 
solución, para que de una vez 
por todas, el megaproyecto de 
la Represa del Río Ranchería, 
se vuelva una locomotora de 
progreso y desarrollo para la 
Guajira ya que una vez se pon-

ga en marcha, va a suministrar 
agua potable a nueve munici-
pios, generación de energía y 
beneficiar a 18.536 hectáreas 
cultivables en el departamento 
de la Guajira; esto traería como 
consecuencia la reactivación 
de la economía de la región, 
logrando la diversificación de 
cultivos autóctonos y foráneos, 
organizando y mejorando las 
actividades y producción agrí-
colas y pecuarias de la Guajira, 
ya que actualmente la mayoría 
de los productos que consumi-
mos en la Guajira vienen de 
otros departamentos como los 
Santanderes, Boyacá, Córdo-

ba, Cesar, Magdalena, Cundi-
namarca y eje cafetero entre 
otros, pudiendo nosotros los 
guajiros ser autosuficientes, 
producir los alimentos que 
necesitamos y vender el res-
to a otros departamentos o 
exportar a los países vecinos 
aprovechando los convenios 
comerciales que existen; si nos 
brindan la oportunidad de que 
en Bogotá se aprueben la cons-
trucción de los Minidistritos y 
se ponga en marcha la represa 
del rio Ranchería y otros pro-
yectos productivos que nece-
sitan los 15 municipios de la 
Guajira.

Por Alcibíades Núñez 
Manjarres

La Guajira necesita que el proyecto represa 
del río Ranchería, se vuelva una locomotora de 

progreso y desarrollo

OPINIÓN

Represa Río Ranchería. Visita del altos funcionarios del ADR a la Represa Río Ranchería.

Visita del altos funcionarios del gobierno a la Represa Río Ranchería.

Visita del altos funcionarios del gobierno, el gobernador y las asociaciones a la Represa Río Ranchería.
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ACTUALIDAD

En cabeza de su alcalde, Mohamad DasukiHace más de 20 años 
la administración 
municipal de Mai-
cao no sé sometía 
a un proceso de re-

estructuración administrativa y 
es por eso que el gobierno de 
Mohamad Dasuki le puso el 
empeño y a raíz del crecimien-
to poblacional y los nuevos de-
safíos sociales.

Por ello se presentó este 
proyecto de acuerdo construi-
do con la asesoría del Depar-
tamento Administrativo de la 
Función Pública y el concurso 
de todas las dependencias de 
la alcaldía. 

El proyecto fue estructu-
rado con base en las necesi-
dades del mejoramiento y for-
talecimiento de la atención al 
ciudadano y luego de un diag-
nóstico se determinó la crea-
ción de alrededor de 28 cargos 
administrativos. 

Se estableció que dentro 
de los nuevos cargos se des-
taca la creación de la secre-
taría de Desarrollo Económico 
que tendrá bajo su objetivo el 
fortalecimiento de la vocación 
comercial del municipio, así 

como temas de emprendimien-
to, turismo y el agro. 

Así mismo, la administra-
ción municipal de Maicao creó 
la secretaría de Desarrollo So-
cial que tendrá bajo su resorte 

el trabajo por la población vul-
nerable y arropará a las nuevas 
direcciones de cultura y depor-
tes. 

Por otra parte, el gobierno 
del alcalde de Maicao, Mo-

hamad Dasuki, continúa res-
paldando y acompañando el 
trabajo de los presidentes de 
las Juntas de Acción Comunal, 
para lo cual se crea la dirección 
de participación ciudadana. 

Otro de los cambios signi-
ficativos puestos a considera-
ción en el proyecto de acuerdo 
es la creación de la dirección 
étnica, con la cual se brindará 
atención oportuna no solo a la 
población indígena wayuu, sino 
también a todos los grupos ét-
nicos que confluyen en el terri-
torio. 

Además, en el Departa-
mento Administrativo de Pla-
neación se creará la secretaría 
de Obras que se encargará de 
los proyectos de infraestructu-
ra y su seguimiento. 

Finalmente, atendiendo las 
tendencias de modernización 

se creó también la oficina de 
atención estado ciudadano, 
con la cual se fortalecerá la 
atención al usuario y se mejo-
rarán los tiempos de respues-
tas a las PQRS en la adminis-
tración municipal.

Se estableció que des-
pués de un estudio riguroso el 
concejo Municipal de Maicao 
aprobó este 29 de enero en 
plenaria con 9 votos positivos 
la iniciativa que empezará su 
ejecución una vez reciba la 
sanción por parte del señor al-
calde Mohamad Dasuki.

De esta manera el gobierno 
del alcalde de Maicao, Moha-
mad Dasuki, continúa llevando 
a este municipio por la senda 
del cambio, modernizando su 
estructura administrativa acor-
de a las necesidades de una 
ciudad.

La Alcaldía de Maicao entró en la era de 
la modernización organizacional

Mohamad Dasuki, alcalde de Maicao.

La Gobernación de La Gua-
jira a través de la Secretaría de 
Salud logró rescatar 50 niños 
en condición de desnutrición 
en las zonas rurales y rurales 
dispersas de los municipios de 
Uribia, Maicao, Manaure y Rio-
hacha.

Esto se dio a través del 
proyecto gestión del riesgo en 
salud de los niños y niñas, ma-
dres gestantes, lactantes y sus 
familias del territorio. 

Cabe indicar que actual-
mente la administración de-
partamental ha identificado 
más de 300 niños en riesgo de 
desnutrición a los cuales se les 
inicio seguimiento uno a uno 
de su estado de salud, todos 
los menores  se han podido 
identificar y lograr  darle una 
oportunidad de vida.

Dichas actividades se 
han realizado en un trabajo 
de equipo con las diferentes 
autoridades tradicionales, a 
quienes se les ha estado rea-
lizando sensibilización y socia-
lización, en mesas de trabajo, 
reuniones territoriales y uno a 
uno en las comunidades, lo-
grando el acceso bajo el respe-
to de su autonomía y sus usos 
y costumbres.

“En La Guajira vamos hacer 
todo lo necesario para conti-
nuar luchando contra, la des-
nutrición crónica y la desnutri-
ción aguda. Vamos al territorio, 
vamos a esas comunidades 
apartadas que están en zonas 
rurales dispersas a detectar 
oportunamente el riesgo de la 
salud de los niños niñas de 0 

a 59 meses de edad y en las 
mujeres gestantes y lactantes. 
Para así Contribuir a la aten-
ción integral en salud y nutri-
ción”, dijo José Jaime Vega, 
Gobernador (e) de La Guajira.

De igual manera, los equi-
pos de identificación y gestión 
del riesgo de La Gobernación 
de La Guajira, contribuyen con 
la mejora de los indicadores de 
salud pública mediante la iden-
tificación de los determinantes 
sociales, el perfil epidemiológi-
co comunitario, el diagnóstico 
ambiental y la puesta en mar-
cha de la vigilancia comunita-
ria en territorio. 

De esta manera, las autori-
dades del departamento de La 
Guajira han logrado identificar 
más de 600 niños y niñas con 
alguna necesidad de atención 
en salud, más de 130 mujeres 
gestantes con alguna necesi-
dad de control prenatal, y más 

de 30 mujeres lactantes que 
requerían atención en salud 
(por anemia, bajo peso, etc.), 
activando de esta manera ru-
tas de atención en salud res-
pectiva de manera oportuna 
de las EPS.

“La articulación intersecto-
rial liderada por la secretaria 
de salud a través de la eje-

cución del proyecto de iden-
tificación y gestión del riesgo 
del riesgo, con autoridades 
tradicionales, con el MSPS, 
La SUPERSALUD, las Alcaldías 
municipales de Uribia, Maicao, 
Manaure y Riohacha. Además, 
del ICBF, las EPS, las IPS, y la 
Registraduría Nacional del Es-
tado Civil, ha permitido que las 

acciones para dar respuesta a 
las necesidades de las comuni-
dades sean de manera conjun-
ta y más efectivas.”, puntualizó 
Armando Pulido, Secretario de 
Salud Departamental.

Finalmente, este proceso 
de articulación interinstitucio-
nal es eje fundamental en la 
ejecución del proyecto, tanto el 
Ministerio de Salud a través de 
asistencias técnicas y acom-
pañamiento permanente, la 
Secretaria de Salud Departa-
mental y el ICBF en la activa-
ción y seguimiento de los niños 
y niñas con desnutrición.

De igual manera, las auto-
ridades indicaron que se debe 
tener en cuenta el aporte del 
alimento liquido de alto valor 
nutritivo para que inmediata-
mente se identifiquen estos 
niños, se les inicie la seguri-
dad alimentaria en compañía 
de los entes territoriales con el 
apoyo a la gestión en campo y 
articulación de actividades en 
salud.

Además de la entrega de 
micronutrientes y desparasi-
tantes el seguimiento a las 
notificaciones, la gestión del 
aseguramiento, las EPS y su 
red prestadora de servicios 
mediante la activación de ru-
tas, gestión de la atención 
oportuna, inclusión a las rutas 
de atención, gestión de la afi-
liación, que promueve un aten-
ción integral a la población y en 
especial poder frenar  y mitigar 
las muertes por desnutrición 
en el departamento de La Gua-
jira.

Gobernación de La Guajira atiende a 50 niños en 
condición de desnutrición

En Uribia, Maicao, Manaure y Riohacha

Gracias a la gestión de La Gobernación de La Guajira, equipos extramurales de identificación del Riesgo 
rescatan 50 niños en condición de desnutrición.

Dichas actividades se han realizado en un trabajo de equipo con las diferentes autoridades tradicionales.
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ACTUALIDAD

El Secretario de Gobierno 
del departamento de La Gua-
jira, Alberto Mario Cuan, inició 
su gestión visitando y reunién-
dose las autoridades de Ma-
naure y con funcionarios de la 
empresa Promigas.

La reunión se adelantó en 
Manaure y tuvo como finali-
dad adelantar gestiones para 
que se lleve un acuerdo entre 
Promigas y las comunidades 
wayuu que desde hace ocho 
días tienen sin el servicio de 

gas a Manaure.
Estas comunidades wayuu 

aducen incumplimientos por 
parte de la empresa Promigas 
y por ello cerraron la válvula 
de gas que surte el servicio en 
Manaure.

“Nos reunimos con el alcal-
de de Manaure, Elven Meza 
Barros, con la empresa Promi-
gas, quedamos pendiente de 
podernos reunir con la comu-
nidad en relación a acuerdos y 
compromisos. Es importante si 

en el pasado hubo acuerdos y 
compromisos entre las partes 
y luego de analizar esto veri-
ficar quien incumple y poder 
de esta manera organizar el 
tema para que la población 
de Manaure no se vea afecta-
da. La empresa Promigas está 
de acuerdo que, si ellos están 
faltando a esa palabra, ellos 
van a resarcir el daño”, afirmó 

Alberto Mario Cuan, Secretario 
de Gobierno del departamento 
de La Guajira.

Por su parte el alcalde de 
Manaure, Elven Meza Barros, 
se pronunció sobre la reunión 
y entregó un parte de tranqui-
lidad a la comunidad manau-
rera.

Según el alcalde, desde su 
administración se sigue traba-

jando para poder restablecer 
el servicio de gas en el muni-
cipio.

“Hemos estado pendiente 
en tratar de solucionar los pro-
blemas que tiene Manaure. La 
política que implementó el pre-
sidente Petro es que se ago-
ten todas las instancias para 
tomar acciones. Hemos hecho 
actas, la Defensora del Pueblo, 
también el Procurador que ha 
enviado funcionarios, la de-
cisión no es del alcalde, que 
quede claro, es un problema 
mío, sigo trabajando por Ma-
naure. Tengo la camisa puesta 
para trabajar para Manaure”, 
afirmó el alcalde del municipio 
de Manaure, Elven Meza Ba-
rros.

Se esperaba de esta mane-
ra una nueva reunión entre las 
autoridades del departamento, 
del municipio de Uribia, de Pro-
migas y de las comunidades 
wayuu para poder llegar a un 
pronto acuerdo para que se 
restablezca el servicio de gas 
en Manaure.

El alcalde de Maicao, Mo-
hamad Dasuki, acompañó a la 
comunidad del barrio Miraflo-
res del municipio fronterizo en 
la inauguración por parte de la 
empresa prestadora de servicio 
de energía AIR-E de la obra de 
mejoramiento #159 en los de-
partamentos de Atlántico, Mag-
dalena y La Guajira y la sexta en 
el municipio de Maicao.

La inversión que supera los 
500 millones de pesos, benefi-
ciará a más de 300 familias de 
este sector con la instalación 
de 1 kilómetro de redes, 39 
postes, 15 transformadores y 
otros elementos del circuito. 

“Con estas inversiones la 

empresa AIR-E se está mejo-
rando el servicio y contribuyen-
do a una mejor calidad de vida 
de los habitantes de este barrio 
Miraflores y con este y otros 5 

sectores más de nuestro ama-
do municipio de Maicao. Con 
estos trabajos se modernizan 
las redes y se acaba con los 
cortes de los prolongados espe-

cialmente en época de lluvia”, 
señaló el alcalde de Maicao, 
Mohamad Dasuki.

De igual manera dijo el alcal-
de de Maicao, Mohamad Dasu-

ki que “desde la administración 
municipal, seguiremos siendo 
vigilantes de estas inversiones 
por parte no solo de la empresa 
AIR-E, sino también de los de-
más prestadores de servicios 
públicos del municipio. Con 
esto le estamos cumpliendo a 
la comunidad maicaera con el 
mejoramiento de la prestación 
de los mismos”.

El evento fue presidido por 
Marta Iguarán, gerente de AIR-E 
para La Guajira y contó con la 
asistencia de concejales, presi-
dentes de Juntas de Acción Co-
munal, la Personería Municipal 
y habitantes del barrio Miraflo-
res de Maicao.

“La empresa Promigas está de acuerdo que, si ellos 
están faltando a esa palabra, van a resarcir el daño”: 
Alberto Mario Cuan

El Secretario de Gobierno del departamento de La Guajira se reunió con el alcalde de Ma-
naure y la empresa Promigas

“Con estos trabajos se modernizan las redes y se
acaba con los cortes de los prolongados especialmente 
en época de lluvia”: alcalde de Maicao

El funcionario de la gobernación de La Guajira, tras posicionarse como Secretario de Gobierno del depar-
tamento, lo primero que hizo fue adelantar una reunión en Manaure para poder darle una pronta solución 
a la problemática del paro en la válvula de gas que ya completa 8 días.

Con la inauguración de la obra de mejoramiento que tuvo una inversión de $500 millones 

La reunión se adelantó en Manaure y tuvo como finalidad adelantar gestio-
nes para que se lleve un acuerdo entre Promigas y las comunidades wayuu.

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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DENUNCIAS

Comunidades wayuu de 
la Alta Guajira, en juris-
dicción del municipio de 

Uribia, se tomaron las instala-
ciones del ICBF seccional de 
La Guajira en la ciudad de Rio-
hacha para denunciar que los 
nuevos operadores de aten-
ción de niños y niñas wayuu 
están siendo escogidos a dedo 
por la entidad.

Dicen los manifestantes 
que no tienen en cuenta sus 
normativas y su autonomía 
como pueblo wayuu y por eso 
se tomaron las instalaciones 
del ICBF para que sus preten-
siones sean escucha-das por 
la entidad a nivel regional y a 
nivel nacional.

Viviana Fernández Pimien-
ta, de Bahía Honda, en la Alta 
Guajira, afirmó que “están su-
cediendo anomalías al interior 
de nuestras comunidades. 
Nosotros como pueblo wayuu 
somos autónomos y la consti-
tución nos dice que tenemos la 

autonomía para elegir a quien 
debe operar. El ICBF está eli-
giendo a dedo los operadores, 
tal fundación va y tal fundación 
no va, todavía no hay concer-
ta-ción en Bahía Honda, pero 
nosotros somos los que debe-
mos elegir y que sabemos las 
necesida-des que hay en nues-
tras comunidades”.

Dijo además Viviana Fer-
nández Pimienta que “el ICBF 
sigue eligiendo a dedo. El ope-
rador ante-rior no tuvo una 
buena prestación del servicio 
el año pasado, entonces este 
año también lo va a hacer mal. 
El ICBF quiere colocar a dedo 
un operador. Nosotros quere-
mos cambiar. Pedimos a la di-
rectora regional que respete la 
autonomía del pueblo indíge-
na, nosotros decidimos quie-
nes entran y quienes no. Que 
nos respeten como pueblo in-
dígena. Se sigue manejando la 
politique-ría en este pueblo co-
rrupto, no hay transparencia, 

queremos acompañamiento 
del orden nacio-nal haciéndole 
un llamado a la directora na-
cional. No queremos tomarnos 
las vías de hecho, la vía férrea, 
nos están obligando a eso”.

De igual manera Zoila Gó-
mez Vanegas, de Sirramana, 
vía Cerro de la Teta, en Uribia, 
afirmó que “nos dieron el año 
pasado una fundación y fue 
el peor operador, nos deben 
hasta bienestarina y que la di-

mos por perdida. La fundación 
no va. Ahora quieren imponer 
una fundación y nosotros no 
queremos la que ellos dicen. 
Peleamos por los derechos de 
nuestros niños, necesitan su 
ali-mentación como es, que no 
entreguen los alimentos podri-
dos, dañados. No queremos 
con esa fundación”.

También se pronunció otro 
líder wayuu de la Alta Guajira, 
identificado como Leonardo 

Epinayu, de la comunidad Pai-
sitemana, sector de Winpens-
hi, jurisdicción de Uribia, afirmó 
que “estamos exigiendo nues-
tros derechos fundamentales. 
Pedimos al ICBF cumplimien-
to a nuestros dere-chos y que 
estamos cansados, molestos, 
que siempre ponen los opera-
dores sin consentimiento de 
las autoridades tradicionales. 
Colocaron una fundación y que 
el año pasado le fue regular, la 
atención, la demora en el ta-
lento humano. Una niña falle-
ció dentro de este programa y 
no tuvie-ron en cuenta para la 
atención”.

Finalmente, dijo Leonardo 
Epinayu que “estamos luchan-
do por los derechos de los 
niños wayuu, en defensa de 
nuestros niños, que no violen 
sus derechos. No queremos 
más niños muertos por des-
nutrición, que nosotros esco-
jamos los operadores y que no 
sean escogidos a dedo”.

Denuncian que el ICBF no tiene en cuenta a las autoridades tradicionales para la escogencia de 
operadores

“Los operadores en La Guajira están siendo escogidos 
a dedo y no quieren respetar nuestra autonomía”:

comunidades wayuu de Uribia que se tomaron el ICBF
El ICBF no se ha pronunciado al respecto sobre la toma de los líderes de estas comunidades wayuu en la 
Alta Guajira, en Uribia, quienes exigen que los operadores no sean escogidos a dedo y muchos de ellos 
con irregularidades en la atención en el año anterior.

Comunidades wayuu de la Alta Guajira, se tomaron las instalaciones del 
ICBF seccional de La Guajira en la ciudad de Riohacha.

Air-e entregó obras de
modernización eléctrica
que beneficia a 302
familias de Maicao

Con una inversión de 543 
millones de pesos, la 
empresa Air-e entregó 

las obras de modernización de 
redes eléctricas en el barrio 
Miraflores en el municipio de 
Maicao.

El proyecto beneficia a 302 
familias con la instalación de 1 
kilómetro de nuevas redes, 39 
postes, 15 transformadores y 
otros elementos de la red. 

De acuerdo con Martha 
Iguarán Daza, Gerente de Air-e 
en La Guajira, este nuevo año 
continuarán las inversiones en 
el departamento con el fin de 
fortalecer la infraestructura 
eléctrica y brindar mayor bien-
estar a las comunidades. 

Destacó que para el desa-

rrollo del proyecto en el barrio 
Miraflores se contó con el va-
lioso acompañamiento de la 
comunidad, líderes y autorida-
des locales.

Por su parte, el alcalde 
de Maicao, Mohamad Dasuki 
exaltó las inversiones que la 
compañía ha desarrollado en 
el municipio porque contribu-
yen a optimizar la calidad del 
servicio e invitó a los usuarios 
beneficiados al compromiso 
con el pago para que sigan lle-
gando estas inversiones.

Esta obra es la número 159 
que Air-e entrega a la comuni-
dad como parte de su compro-
miso con la mejora del servicio 
en los departamentos de La 
Guajira, Magdalena y Atlántico.
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El Movimiento Ambientalis-
ta Colombiano (MAC) en un tra-
bajo conjunto con la autoridad 
tradicional de la comunidad 
de Kuisa Wayúu, diseñó el Pro-
yecto de energización Sosteni-
ble del Centro Etnoeducativo 
Nuestra Señora del Carmen 
con el propósito de mejorar la 
educación y calidad de vida de 
cerca de 50 niños Wayúu hará 
la entrega de la construcción 
de una nueva sede, Kasushi, 
que iniciará su pleno funciona-
miento a partir del 31 de enero.

Este proyecto de manera 
autosostenible e independien-
te genera energía a través de 
mecanismos fotovoltaicos por 
paneles solares con lo cual los 
estudiantes de la nueva sede 
podrán llevar a cabo activida-
des educativas y productivas 
que hasta el momento no se 
podían llevar a cabo. Además, 
garantiza la seguridad sanita-
ria mitigando los riesgos frente 
a enfermedades emergentes 
y reemergentes, alteraciones 
ambientales, desastres natu-
rales, entre otros gracias al 
continuo trabajo del MAC con 
la comunidad en capacitacio-
nes complementarias en sos-
tenibilidad e instalaciones de 
tanques de agua y eco baños.

“Gracias al apoyo continuo 
de aliados estratégicos como 
WM SAS, el Ejército Nacional, 
General Motors, la autoridad 
tradicional de la comunidad de 
Kuisa, la Universidad Industria 
de Santander, Humanitarian 

Activies Comitte, IEE Colombia. 
Hoy podemos decir que desde 
el Movimiento Ambientalista 
se ha logrado una importante 
labor que mejora la calidad 
de vida y educación, con una 
nueva sede totalmente autosu-
ficiente y que cuenta ahora con 
otros espacios que serán de 
mucho provecho para los más 

de 50 niños y comunidad que 
atienden a esta escuela saté-
lite” dijo Camilo Prieto Valde-
rrama, director del Movimiento 
Ambientalista Colombiano y 
profesor de cambio climático y 
salud ambiental en la Pontificia 
Universidad Javeriana.

General Motors como alia-
do estratégico contribuyo en 

el suministro del sistema de 
energía solar fotovoltaica, asi-
mismo, WM SAS fue la empre-
sa encargada de la instalación 
de los paneles para Kasushi, 
la escuela satélite del Centro 
Etnoeducativo Nuestra Señora 
del Carmen.

“Con este proyecto impulsa-
mos siete de los Objetivos de 

Desarrollo Sostenible, como lo 
son reducción de las desigual-
dades, educación de calidad, 
acción por el clima, agua lim-
pia y saneamiento, ciudades 
y comunidades sostenibles, 
salud y bienestar, además de 
energía asequible y no conta-
minante” dijo Prieto Valderra-
ma.

El Centro Etnoeducativo Nuestra Señora del Carmen, tiene una sede principal y 9 aulas satélites 
distribuidas en el territorio, actualmente cuenta con primaria y bachillerato hasta grado noveno.

ACTUALIDAD

La comunidad Kuisa Wayúu es la beneficiada del Proyecto de energización Sostenible.

Centro Etnoeducativo en Uribia recibe 
nueva sede autosuficiente
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ACTUALIDAD

La Administración Muni-
cipal de Uribia, a través de la 
Secretaría a de Salud del muni-
cipio, realizó el Primer Comité 
de Vigilancia Epidemiológica 
COVE de la vigencia 2023.

Se informó que este Primer 
Comité de Vigilancia Epide-
miológica 2023 en Uribia se 
realizó con el fin de definir las 
políticas, planes, programas y 
proyectos requeridos para el 
adecuado funcionamiento y 
operación del sistema.

Al respecto sobre el inicio 
del COVE 2023 se pronuncia-
ron las autoridades del munici-
pio de Uribia. 

“En el COVE se analizó la si-
tuación en salud del municipio 
con el objetivo de tomar deci-
siones concretas que lleven a 

acciones tendientes a contro-
lar las situaciones que ponen 
en riesgo la salud de la pobla-
ción”, afirmó la administración 

municipal de Uribia.
Cabe indicar que estas 

acciones enfocadas desde el 
COVE 2023 son lideradas por 

los funcionarios de la alcaldía 
del municipio de Uribia en ca-
beza de su alcalde, Bonifacio 
Henríquez Palmar.

El gobierno departamen-
tal de La Guajira se trasladó al 
municipio de Uribia para tratar 
de mediar en un conflicto que 
deja varias víctimas de la etnia 
wayuu en hechos que están por 
establecer. 

Atendió la solicitud del muni-
cipio de Uribia y  el Secretario de 
Gobierno, Alberto Mario Cuan, 
quien participó del encuentro 
con los autoridades de Uribia y 
una líder  wayuu de la zona don-
de se presentó el conflicto.

El funcionario del departa-
mento informó que ya se tiene 
trazada una hoja de ruta para 
evitar que se presenten otras 
muertes en dicho territorio en la 

Alta Guajira, cerca al Cerro de la 
Teta.

"La situación fue de reunir-
nos con Ejército Nacional, con 
funcionarios de la alcaldía y 
otros funcionarios de Uribia y 
del departamento y dónde nos 
reunimos con una líder de la 
zona. Hablamos con la líder y 
nos manifestó de los incidentes, 
de las muertes. Ellos están in-
teresados en salir de territorio y 
les vamos a ayudar con la parte 
logística por medio del Ejército 
y los entes para salvaguardar 
la vida de las personas que se 
sienten en peligro y amenaza-
das", afirmó Alberto Mario Cuan, 
Secretario de Gobierno del de-

partamento de La Guajira. 
Las autoridades de esta ma-

nera informaron que se busca 
lo más pronto posible mediar en 
este conflicto wayuu que habría 
dejado durante el fin de semana 
dos personas muertas.

De igual manera, las auto-
ridades indígenas del departa-
mento y de Uribia tratan de esta-
blecer cuáles fueron los motivos 
de estar conflicto wayuu en la 
Alta Guajira, en aras de poder 
establecer una ruta para mediar 
con las personas vinculadas en 
el conflicto mediante los usos y 
costumbres del pueblo wayuu.

La Fundación ‘Operación 
Sonrisa’ realizó valoración 
de pacientes de labio fi-

surado y paladar hendido en 
el municipio fronterizo de Mai-
cao. 

Esta ‘operación sonrisa’ se 
realizó con el apoyo del equipo 
de la Gestora Social, Wisam 

Waked y el concurso de las or-
ganizaciones de cooperación 
internacional Save The Chil-
dren, la secretaría de Salud 
de Maicao, Acción Integral del 
Ejército Nacional, la fundación 
‘Operación Sonrisa’.

De igual manera se esta-
bleció que hubo valoración a 

pacientes previo a cirugías re-
constructivas en el municipio 
de Maicao.

En total fueron 52 valora-
ciones de niños y niñas con 
malformaciones conocida 
como paladar hendido, labio 
fisurado, dedos adicionales o 
dedos pegados, los cuales se-

rán operados en una próxima 
visita del equipo de cirujanos 
totalmente gratis. 

De igual manera, las valora-
ciones se realizaron en la uni-
dad médica de la organización 
Save The Children y contó con 
el apoyo logístico del despacho 
de la Gestora Social de Mai-

cao, Wisam Waked.
Cabe recordar que la Ges-

tora Social de Maicao, Wisam 
Waked, ha venido apoyando 
estas jornadas para que los 
niños y niñas con estas malfor-
maciones sean operados y su 
sonrisa reconstruida totalmen-
te gratis.

Se realizó Primer Comité de Vigilancia Epidemiológica 
2023 en Uribia

Gobierno departamental trata de mediar en conflicto 
que deja varias víctimas en la Alta Guajira

Fundación ‘Operación Sonrisa’ valoró a 52 niños y 
niñas con labio fisurado y paladar hendido

Informaron las autoridades del municipio

En Uribia

En Maicao

Primer Comité de Vigilancia Epidemiológica 2023 en Uribia.

En total fueron 52 valoraciones de niños y niñas con malformaciones conocida como paladar hendido, labio fisurado, dedos adicionales o dedos pegados.
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BIENESTAR

Cortos, simpáticos, llama-
tivos y sumamente adictivos. 
Así son muchos Tik Toks. Al-
gunos pueden llegar a tener 
consecuencias maravillosas. 
Muchos nos seguimos acor-
dando del desafío del balde de 
agua helada, por ejemplo, que 
hace algunos años ayudó a ge-
nerar consciencia acerca de la 
esclerosis lateral amiotrófica y 
recaudó, sólo en EEUU, más de 
U$S 41 millones de dólares en 
un mes.

Sin embargo, no todos tie-
nen un objetivo tan altruista y 
algunos dejan a los chicos muy 
expuestos.

Lamentablemente, en los 
últimos tiempos, hemos visto 
casos de chicos, que, induci-
dos o por decisión propia, se 
enfrentan a desafíos virales 
que han generado resultados 
peligrosos y hasta la muerte. 
Prueba de esto es el desafío 
del Blackout Challenge que la 
semana pasada se cobró la 
vida de una menor.

Algunos por inocencia, 
otros para sentirse aceptados, 
otros por conseguir más se-
guidores o likes, es decir po-
pularidad. La cuestión es que 
muchas veces los chicos no 
miden consecuencias y se ex-
ponen peligrosamente, ya sea 
a situaciones riesgosas o a ha-
ters, que no miden el efecto de 
sus palabras y puede tumbar 
al más fuerte.

La sobreestimulación tec-
nológica, por otra parte, gene-
ra trastornos cognitivos como 
la falta de asombro, el aburri-
miento, la falta de concentra-
ción y otros.

Si bien, como dijimos, la 
gran mayoría de los videos 
en Tik Tok o Instagram son 
inocentes, divertidos y recrea-
tivos o informativos, hay algu-
nos que exponen a los chicos 
a situaciones complicadas: 
desde interactuar con desco-
nocidos, recibir comentarios 
que podrían, en función de su 
edad y madurez, desbordarlos 
emocionalmente, comparar-
se con cuerpos o situaciones 
que poco tienen que ver con la 
realidad de la mayoría, o bien 
incitarlos a realizar desafíos 
peligrosos. Y en relación a es-
tos retos virales, se requiere 
de mucha madurez emocional 
para poder rechazar estos de-
safíos riesgosos sin sentirse 
avergonzado. ¿Están nuestros 
hijos preparados para decir 
“no” cuando lo divertido se 
convierte en riesgoso?

Si los chicos, por ejemplo, 
necesitan de un filtro porque 
se sienten menos lindos que 
otros, tal vez estaríamos en la 
antesala de un problema cau-
sado por una baja autoestima 
que podría tener consecuen-
cias en sus relaciones y con 

ellos mismos, además de afec-
tar su autopercepción. La auto-
estima de los chicos puede ser 
muy frágil, y hay que cuidarla.

La autoestima está rela-
cionada con estar cómodos y 
seguros de nosotros mismos 
—de qué elecciones tomamos 
y cómo nos relacionamos con 
los demás—. A veces, los chicos 
harán cosas solo para sentirse 
aceptados por sus pares: des-
de aceptar un reto en tik tok, 
tomar alcohol en una fiesta o 
vestirse de tal o cual manera. 
Debemos aprender a tener 
conversaciones con ellos acer-
ca de la importancia de sentir-
se aceptados por sí mismos, 
no por los demás. Es decir, 
hacerlos sentir su valía inde-
pendientemente de la mirada 
del otro. El mensaje, tal vez, es 
que no tienen que demostrarle 

nada a nadie. Cuando ellos se 
sienten cómodos con ellos mis-
mos y cuando se sienten queri-
dos, no necesitan demostrarle 
nada a nadie. Si los ayudamos 
en el desarrollo de su autoes-
tima y su autoconfianza desde 
chicos, y los ayudamos a desa-
rrollar un pensamiento crítico 
—es decir, poder sopesar si ese 
reto que me proponen pueden 
tener consecuencias o atentar 
contra mi salud o integridad—, 
podrán permanecer más en 
calma cuando lo necesiten 
para tomar las mejores deci-
siones aun cuando la presión 
del grupo quiera ejercer una 
influencia negativa sobre ellos.

Es nuestra responsabili-
dad, como adultos, saber a 
qué juegan, qué miran, qué les 
gusta o interesa. Y, por supues-
to, con quiénes se vinculan de 

manera virtual.
Esto no significa prohibir, 

espiar o emitir juicios de valor, 
sino generar la confianza ne-
cesaria para poder mantener 
conversaciones de manera 
frecuente. Necesitamos tener 
un diálogo fluido con nuestros 
hijos que invite a reflexionar y 
enseñarles a cuidarse en las 
redes. Debemos ofrecerles in-
formación clara y oportuna y 
acompañarlos en su desarrollo 
integral.

Es muy difícil saber qué in-
formación consumen cuando 
todo transcurre con una ve-
locidad que abruma. Por eso, 
cuando un chico se siente con-
fundido, asustado o incómodo 
por algún comentario, informa-
ción, reacción, o invitación a 
algún reto en las redes, nece-
sita saber que siempre están 

los brazos del adulto donde 
poder descansar, desahogar-
se o sacarse las dudas. Esta 
seguridad es crucial para que 
pueda aprender a manejar sus 
emociones y a tomar las mejo-
res decisiones.

Conversar con nuestros hi-
jos, cuando no están acostum-
brados, requiere paciencia y 
autocontrol.

—No los fuercen.
—No los obliguen.
—No los humillen.
—No descalifiquen sus emo-

ciones o sus problemas.

Buscar momentos en los 
que la conversación surja de 
manera espontánea es mejor 
que forzar un diálogo.

Como adultos, tenemos 
que tomar la responsabilidad 
de alentar a los chicos a des-
pegarse de las pantallas cuan-
do sentimos que el uso es ex-
cesivo, nocivo y estimularlos a 
hacer otro tipo de cosas.

¿Cuándo debemos interfe-
rir? En principio siempre. Ejer-
cer un control parental es una 
responsabilidad que no pode-
mos relegar. Debemos saber 
qué redes frecuentan nuestros 
hijos y qué contenido consu-
men. Pero además, la interven-
ción es necesaria…

—Cuando no pueden de-
tenerse a pesar de lo que les 
pedimos.

—Cuando están tan absor-
tos en la pantalla que no reac-
cionan cuando se les habla.

—Cuando dejan algún juego 
enojados, angustiados, agita-
dos o ansiosos.

—Cuando vemos que se in-
volucran con retos que pueden 
ser dañinos o no aptos para su 
edad.

—Cuando se quejan de es-
tar aburridos porque no tienen 
un celular o tablet a mano.

Los chicos y la tecnología: cuando lo divertido 
se puede transformar en peligroso
No todos los contenidos en redes sociales tienen un objetivo altruista: algunos dejan a los chicos muy ex-
puestos. ¿Están nuestros hijos preparados para decir “no” cuando lo divertido se convierte en riesgoso?

Los niños y las nuevas tecnologías.
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JUDICIALES

Cuando conducía una moto-
cicleta, un menor de edad fue 
detenido al encontrarle que pre-
senta un reporte de hurtado el 
vehículo en que se movilizaba. 

El personal adscrito a la Po-
licía Nacional le hizo señal de 
pare y al orillarse le efectuaron 
una requisa y pidieron los do-
cumentos personales y los del 

automotor.
Los uniformados efectuaron 

el procedimiento hacia las 11 y 
30 de la mañana de ayer, lunes 
30 de enero, en la vía que de 
Pancho conduce a Villa Fátima, 
en Riohacha.

Se conoció, que la central de 
comunicaciones aseguró que la 
motocicleta, de la marca AKT, 

color rojo, de placas GZX 31F, 
registra antecedentes.

El vehículo que manejaba 
un adolescente de 14 años, es 
requerido por la Fiscalía Seccio-
nal 1 de Riohacha, siendo deja-
do ante la unidad de Infancia y 
Adolescencia para la aprehen-
sión y salvaguardar los dere-
chos del menor.

Como Keison David Mos-
cote Solera, de 30 años, fue 
identificado el adulto, que fue 
detenido en una persecución, 
por parte de las autoridades, 
después de atracar a una per-
sona.

Hacia las 8 y 30 de la ma-
ñana, cuando una patrulla de 
la Policía Nacional efectuaba 
labores de vigilancia sobre la 
calle 26 con la carrera 5, un 
hombre con buzo color negro 
y jean color negro; les hizo se-
ñas informándoles que le qui-

taron la motocicleta.
Esta persona señala a dos 

particulares que se movilizan 
en una Bajaj, línea Bóxer, co-
lor blanco, que va aproximada-
mente a una cuadra indicando 
que lo amenazaron con un 
arma blanca.

De inmediato procedieron 
a realizar la persecución y 
cuando llegaron a la carrera 
7 H con la calle 70, del barrio 
Ciudadela Dividivi, los particu-
lares pierden el control del ro-
dante y se caen.

Allí, le realizaron una re-
quisa al tripulante de la moto, 
hallándole en la parte derecha 
de la pretina de la bermuda, 
un cuchillo y en el bolsillo un 
celular, marca TG-TB42; quien 
se identificó como menor de 
edad.

El adulto conducía la mo-
tocicleta y en ese momento 
llegó al lugar de los hechos la 
víctima, señalando que ellos 
fueron quienes lo despojaron 
de la motocicleta y el teléfono 
móvil.

Con un 80 por ciento del 
cuerpo calcinado encuentran 
el cadáver de una persona, 
que al parecer sería del sexo 
femenino y el que quedó en es-
tado irreconocible. 

El macabro hallazgo se pro-
dujo hacia las 6:30 de la ma-
ñana de ayer, en la antigua vía 
entre Uribia y Maicao, a la altu-
ra del cementerio, jurisdicción 

del municipio fronterizo.
Una de las versiones que se 

conocieron, sobre el tema, dan 
cuenta que a media noche los 
residentes de la zona sintieron 
un vehículo, después vieron la 
hoguera, y el ruido cuando se 
marchaba.

Al aclarar el día se acerca-
ron, sintieron el fuerte olor y se 
percataron que eran los des-

pojos de un ser humano, que 
yacía incinerado en la mayoría 
de su cuerpo.

La diligencia de levanta-
miento del cadáver lo practicó 
el personal de la Seccional de 
Investigación Criminal, Sijin de 
la Policía Nacional y el cadá-
ver fue conducido a la morgue 
para su identificación.

A la carretera nacional sa-
lieron los habitantes de la co-
munidad indígena La Gloría y 
la bloquearon, exigiendo que la 
Alcaldía de Hatonuevo les solu-
cione el problema del agua po-
table.

Los moradores de esa zona 
se apostaron en la vía, desde 
las cuatro de la madrugada, a 
la altura del sitio conocido como 
Chivo Feliz, jurisdicción de ese 
municipio.

En este cierre de vía, los 

protestantes reclamaron única-
mente el volver a tener el servi-
cio, porque desde hace un año 
se quemó la turbina nueva y no 
la han vuelto a colocar.  

Los manifestantes exhibie-
ron pancartas en las que se de-
cía que “el agua es un derecho 
y no un negocio”, dejando ver el 
malestar que sienten por esta 
problemática existente.

Este bloqueo afectó la movi-
lidad entre el sur y el norte de 
La Guajira, observándose unas 

largas filas de vehículos en am-
bos sentidos; al mismo tiempo, 
mantuvo sin acceso al sector 

conocido como Papa 6, una de 
las entradas del complejo car-
bonífero.

Menor de edad sorprendido con 
moto robada

Adulto y menor de edad fueron detenidos en 
persecusión policial

Comunidad bloqueó a 'Chivo 
Feliz' pidiendo agua potable

Hallan el cuerpo de una mujer 
calcinado

Keison David Moscote Solera, de 30 años, capturado.

Riohacha

Riohacha

Hatonuevo

Maicao
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Ecuador vibra con el vallenato 
de Jorge Celedón

A la influencer Yina Calderón le bajaron de YouTube 
el video de la canción ‘Como duele el frío’ de la
autoría de Wilfran Castillo

Iván Villazón, le puso el toque 
de alegría a las fiestas de
Bosconia – Cesar

Yader y Campi escriben su página 
en la historia del vallenato

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Carlos Mario Jiménez

Un regreso triunfal tuvo 
Jorge Celedón, a Ecuador, con 
su espectacular concierto en 
la ciudad de Santodomingo, el 
pasado fin de semana ratifican-
do esa preferencia del público 
ecuatoriano que disfrutó con 
sus maravillosas canciones.

Jorge Celedón sigue en 
Ecuador y este martes 31 de 
enero se presentará en la ciu-

dad La Maná.
Los ecuatorianos en el 

2023, piden al artista colom-
biano para animar sus eventos 
oficiales y comerciales, por su 
gran poder de convocatoria; su 
vallenato romántico y esa en-
trega total que tienen de Jorge 
Celedón en cada escenario.

Una vez finalice sus com-
promisos artísticos en Ecua-

dor, Jorge Celedón seguirá a 
Panamá para actuar el viernes 
3 de febrero en la la ciudad de 
Santiago y el sábado 3 en Ciu-
dad David.

Jorge Celedón sigue traspa-
sando fronteras y alegrando al 
público latino con su vallenato 
romántico, alegre y sentimen-
tal.

La influencer Yina Calderón 
está molesta porque de su ca-
nal de YouTube le bajaron el vi-
deo de la canción ‘Como duele 
el frío’ de la autoría de Wilfran 
Castillo, a quien no le pidieron 
ninguna autorización para gra-
bar esta producción.

La citada obra, que en su 
versión original, fue grabada 
por José Luis Carrascal en su 
álbum ‘Corazón Vallenato’ en el 
2002, es un clásico romántico 
de este género musical.

Wilfran Castillo trinó lo si-
guiente: «Qué me recomiendan 

hacer con el caso @yinacalde-
rondj ? Hizo declaraciones acu-
sándome de hipócrita – falso 
– solapado – en fin salí a de-
berle. Según ella nadie me co-
nocía antes de que ella hiciera 
el video  más bizarro de alguna 
de mis obras. Opinen ustedes. 
Qué hacemos ? Los leo».

Yina Calderón grabó el vi-
deo de la canción ‘Como duele 
el frío’ de la autoría de Wilfran 
Castillo sin contar con la res-
pectiva autorización y para el 
mundo vallenato tuvo muchas 
críticas por el vestuario utiliza-

do.
Yina manifestó en sus redes 

sociales: «Wilfran Castillo está 
en todo su derecho, porque la 
canción es de él. Pero tan hi-
pócrita y asolapado que sale 
en Instagram a poner una cara 
de madre y por detrás, pues, 
me mandó a bajar el cover que 
en realidad es un cover como 
cualquier otra gente que hace 
cover. Entonces sí me molesta 
la gente tan falsa”

El video ‘Como duele el frío’ 
con Yina Calderón tenía más de 
un millón de visualizaciones.

La mejor noche de las 
fiestas de San Juan Bosco de 
Bosconia – Cesar, se vivió el 
sábado 28 de enero con la ac-
tuación de Iván Villazón y Tuto 
López y una plaza llena donde 
el público cantó, bailó y disfru-
tó al máximo el concierto del 
‘Cantor de Cantores’.

El entusiasmo fue total por-

que la gente disfrutó del con-
cierto de Villazón, echando es-
puma y aplaudiendo al artista 
en cada canción interpretada.

La agrupación mantuvo la 
expectativa del público siem-
pre arriba con esas canciones 
románticas, parranderas y con 
el Mosaico Zon, se puso el to-
que de carnaval a las fiestas de 

Bosconia.
El público terminó pidien-

do otra canción y en medio 
del coro, agitó sus sombreros, 
ponchos, sillas y espumas, en 
la mejor despedida para Iván 
Villazón y su agrupación que 
se lucieron con su impecable 
actuación.

Con el lanzamiento de su 
primera producción discográfi-
ca, denominada ‘Pa’ la Calle’, 
Yader Romero y Campillo agru-
pan los mejores comentarios 
dentro de los amantes y cono-
cedores del vallenato.

Valledupar fue la ciudad 
epicentro para presentar el dis-
co que incluye 17 canciones. El 
viernes anterior, un recorrido 
por las principales emisoras 

como Olímpica Stereo, Cacica 
Stereo, Radio Uno, sirvió para 
entregar detalles y expectati-
vas de este producto grabado 
en los estudios de Rolando 
Ochoa.

En horas de la noche se 
realizó un recorrido con ami-
gos, seguidores y moteros que 
salieron a las calles a respal-
dar ‘Pa’ la Calle’, al que se su-
maron otros colegas de Yader 

Romero y Campillo.
El sábado la presentación 

fue en la caseta Los Tamarin-
dos, donde las boletas se ago-
taron para ver a Yader y Campi-
llo cantar las nuevas canciones 
en vivo.

Además, los artistas pre-
sentaron los vídeos oficiales 
de ‘Pa’ la Calle’ y ‘La inocente’, 
que se pueden ver en el canal 
de Youtube de Yader Romero.

SOCIALES & CULTURA
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NACIONALES

Presidente Petro propone establecer programa ‘Basura Cero’ 
para todo el país, que remunere a recicladores tradicionales 
y disminuya servicios de aseo

Colombia asumió coordinación del Grupo Núcleo LGTBI 
de la OEA

En la posesión de Ruth Maritza Quevedo como miembro de la Comisión de Regulación de Agua Potable y 
Saneamiento Básico, el Mandatario dijo que, en un Gobierno del Cambio, el tema “tiene que tramitarse 
de tal manera que nosotros garanticemos el derecho a la vida a través del derecho al agua potable y 
pongamos unos caminos que sean fundamentales para que exista ‘Basura Cero’ en Colombia”.

El Embajador de Colombia ante la Organización de Estados Americanos (OEA), Luis Ernesto Vargas, se-
ñaló que esta tarea representa el compromiso del Gobierno del Cambio con la promoción de la diversi-
dad, la equidad y la inclusión.

El Presidente Gustavo Petro 
propuso ayer lunes establecer 
en todo el país el programa 
‘Basura Cero’, que remunere 
a recicladores tradicionales en 
todo el país y disminuya las ta-
rifas del servicio de aseo.

El anuncio lo hizo el Man-
datario en el acto de posesión 
de Ruth Maritza Quevedo como 
Comisionada de la Comisión 
de Regulación de Agua Potable 
y Saneamiento Básico, que se 
llevó a cabo en el Salón Proto-
colario de la Casa de Nariño.

Al respecto el Presidente 
dijo: “Pongamos unos caminos 
que sean fundamentales para 
que exista ‘Basura Cero’ en Co-
lombia, de tal manera que no 
ayudemos, por mantener unas 
ganancias, unas codicias par-
ticulares, a agravar los proble-
mas del calentamiento global 

y, por tanto, de la crisis climáti-
ca del mundo”.

Dicha iniciativa, explicó el 
Jefe de Estado, consiste en 

iniciar un proceso mediante 
el cual los residuos se reutili-
zarán en función de detener y 
mitigar las consecuencias de 

la crisis climática en todo el 
planeta.

Y añadió que “tanto en el 
tema del aseo, como del agua, 

hemos tenido unas tensiones 
políticas y un debate que, en 
un Gobierno del Cambio, tiene 
que tramitarse de tal manera 
que nosotros garanticemos el 
derecho a la vida a través del 
derecho al agua potable”.

Así mismo, le pidió a la re-
cién posesionada, que la Comi-
sión le presente al Presidente 
de la República las resolucio-
nes que serán firmadas para 
que en el país se establezca 
‘Basura Cero’ como programa 
obligatorio, “que remunere, de 
verdad, a los recicladores tradi-
cionales en todos los rincones 
de Colombia y que disminuya, 
sustancialmente, los servicios 
de aseo tradicional que llevan 
residuos a puntos de cielo 
abierto y enterramientos, que 
se les denomina ahora relleno 
sanitario”.

Colombia asumió la coordi-
nación del Grupo Núcleo (Core 
Group) LGBTI de la Organiza-
ción de Estados Americanos 
(OEA), hecho que representa el 
compromiso del Gobierno del 
Cambio con la promoción de 
la diversidad, la equidad y la 
inclusión. 

Este grupo, previamente 
coordinado por la delegación 
de México ante la OEA, cuenta 
con 12 Estados miembros: Ar-
gentina, Brasil, Canadá, Chile, 
Colombia, Costa Rica, Ecuador, 
El Salvador, Estados Unidos, 
México Perú y Uruguay, com-
prometidos en profundizar la 
cooperación internacional con 
el fin de garantizar que todas 
las personas puedan ejercer 
su derecho a una vida libre de 
violencia y discriminación.

Al asumir la coordinación 
del grupo, el Embajador de 
Colombia ante la OEA, Luis Er-
nesto Vargas, se refirió a los 
compromisos asumidos por el 
Gobierno del Presidente Gusta-

vo Petro y por la Vicepresiden-
ta Francia Márquez frente a las 
personas LGBTI.

Indicó que “el Presidente 
Gustavo Petro Urrego decidió 
crear el Ministerio de la Igual-
dad y la Equidad, que estará 
a cargo de la Vicepresidenta 
Francia Márquez. El Ministerio 
será el encargado de focali-
zar, coordinar e implementar 
políticas que brinden acceso 
a oportunidades y que estén 
destinadas a la protección de 
grupos de población relegados 
y vulnerados históricamente, 
la población LGTBI hace parte 
de este grupo”.

“Estamos convencidos que 
la identidad de género y la di-
versidad sexual no puede ser 
un motivo de agresión, ni de 
violencia en un Estado Social 
de Derecho que respete la 
dignidad humana y la demo-
cracia. Debemos seguir avan-
zando en la consolidación de 
una democracia igualitaria y 
respetuosa de todos los ciuda-

danos”, manifestó el represen-
tante de Colombia”, expresó el 
Embajador Vargas.

Y agregó que “en esta tran-
sición de Colombia hacia un 
país más incluyente y diverso 
es que queremos concentrar 

nuestra gestión como coordi-
nador”.

Entre las propuestas que 
promoverá Colombia durante 
la Presidencia está la de de-
sarrollar espacios y escenarios 
para el análisis de experien-

cias de formulación de políti-
ca pública LGBTI con énfasis 
en salud, educación, trabajo 
y una vida libre de discrimina-
ción y violencias, y fomentar 
campañas desde los países 
del grupo.

Luis Ernesto Vargas, Embajador de Colombia ante la Organización de Estados Americanos (OEA).

http://www.guajiranews.com
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

Fuente: Efe.

Descubrir nuevas especies 
e identificar alternativas pro-
ductivas y sostenibles basadas 
en la biodiversidad son algu-
nos de los propósitos de una 
expedición científica que co-
menzó en la Amazonía colom-
biana, una región que por años 
estuvo oculta para la ciencia 
por el conflicto armado.

La Expedición Bio, Alto Río 
Igara-Paraná, una iniciativa del 
Gobierno colombiano a través 
del Ministerio de Ciencia, Tec-
nología e Innovación, con la 
colaboración del Instituto Ama-
zónico de Investigaciones Cien-
tíficas (Sinchi), busca también 
contribuir a la identificación de 
especies y a la generación de 
conocimiento biológico de esta 
zona del país, en especial del 
departamento del Amazonas.

«La Amazonía es una re-
gión prioritaria, dada su gran 
importancia ambiental para 
Colombia y el mundo», dijo el 
ministro de Ciencia y Tecnolo-
gía, Arturo Luna, quien recordó 
que su cartera asignó para la 
expedición cerca de 400 mi-
llones de pesos (unos 89.000 
dólares de hoy).

Pasado esclavista en el 
corazón de la selva

La presentación de la expedi-
ción tuvo lugar en La Chorrera, 
un territorio indígena situado 
en el corazón de la selva, que 
está ubicado cerca al río Iga-
ra-Paraná, afluente del Putu-
mayo, en el departamento del 
Amazonas, fronterizo con Bra-
sil y Perú.

En La Chorrera hay una 

reserva natural habitada prin-
cipalmente por indígenas uito-
tos, boras, ocainas y mirañas.

El caserío también es cono-
cido porque a comienzos del 
siglo XX fue sede de la Casa 
Arana, una empresa del co-
merciante peruano Julio César 
Arana dedicada a la explota-
ción del caucho, que sometió 
a tratos crueles a los indígenas 
de la zona que eran forzados a 
trabajar en régimen de esclavi-
tud.

La historia de la Casa Ara-
na es contada en la novela 
«El sueño del celta», del nobel 
peruano Mario Vargas Llosa, 
a través de las acciones de sir 
Roger Casement, un irlandés 
que estuvo al servicio diplomá-
tico del Gobierno británico.

Intercambio de
conocimientos

Al referirse al aporte de las 
comunidades indígenas que 
participan de la expedición 
que durará varios meses, el 
ministro Luna explicó que «na-
die más que las propias comu-
nidades conocen este territorio 
(…) incluso más que los pro-
pios investigadores».

Además, pueden guiar a 
los científicos a los lugares en 
donde están los peces, mamí-
feros y otras especies con las 
que ellos han establecido una 
relación de siglos.

Todo eso ayudará para 
conseguir «una información 
muy valiosa para poder hacer 
investigación sobre la biodiver-
sidad del país», dijo el ministro 
y valoró que los indígenas se 

constituyan en eslabón de la 
conservación de la región de la 
Amazonía que también busca 
darse a conocer al mundo.

La directora general del Ins-
tituto Sinchi, Luz Marina Manti-
lla, dijo a EFE que además de 
conocer la oferta de biodiver-
sidad de la región se hará una 
catalogación de lo que se en-
cuentre en la zona, todo con la 
ayuda de los lugareños.

Mantilla destacó que lo que 
también comienza es «un inter-
cambio de conocimientos en-
tre conocimiento tradicional y 
el conocimiento científico. Acá 
tenemos 15 investigadores de 

Sinchi y 19 con investigadores 
indígenas», de los que explicó, 
fueron capacitados para reali-
zar labores específicas según 
los conocimientos que ellos 
tienen de su entorno.

Según la funcionaria, se 
trabajará en alianza con la 
Asociación Zonal Indígena de 
Cabildos y Autoridades Tradi-
cionales de La Chorrera (Azi-
catch).

Un mundo por descubrir 
en la Amazonía

colombiana
Con la expedición se busca lle-
nar vacíos de conocimiento en 

una de las localidades estra-
tégicas de la Amazonía colom-
biana y aportar al inventario de 
la biodiversidad del país a par-
tir de colecciones biológicas, 
así como tender puentes entre 
el saber científico y los cono-
cimientos tradicionales de los 
pueblos Okaina, Bora, Muina-
ne y Uitoto.

Eso permitirá consolidar un 
inventario biológico, la apropia-
ción social del conocimiento 
por parte de las comunidades 
y la identificación de alternati-
vas productivas y sostenibles 
de la biodiversidad que contri-
buyan al desarrollo de la zona.

A pocos meses del lanza-
miento de nuevos productos 
de Apple como el nuevo iPho-
ne 15, además de una actua-
lización del sistema operativo 
de estos dispositivos, salen a 
la luz nuevos detalles sobre 
nuevos proyectos de la compa-
ñía para ampliar su gama de 
dispositivos como un iPad con 
pantalla plegable.

Según el analista de tecno-
logía y que brinda información 
sobre Apple, Ming-Chi Kuo, el 
nuevo producto de la empresa 
de Cupertino llegaría a las tien-
das oficiales y distribuidores 
de la compañía durante el año 
2024 luego de proceder con su 
desarrollo a lo largo del perio-
do 2023.

Además, el experto indicó 
que se espera que este año las 
ventas de este tipo de disposi-
tivos presenten un descenso 
de entre 10 % y 15 % con res-
pecto al año pasado, por lo que 
el lanzamiento de una nueva 
versión plegable del mismo po-
dría impulsar las ventas y los 
registros de ingresos en esta 

categoría de producto.
“Espero con ansias el iPad 

plegable en 2024 y espero que 
este producto beneficie los en-
víos y mejore la combinación 
de productos”, indica el espe-
cialista, quien también informó 
que una de las características 
destacadas de este producto 
será que su marco será más 
liviano y de mayor duración. 
“Puede que no haya nuevos 
lanzamientos del iPad durante 
los próximos 9 o 12 meses”, 
aseguró Kuo.

Los rumores sobre la apari-
ción de un iPad con una pan-
talla plegable no son nuevos, 
pues desde el 2022 expertos 
y analistas han deslizado la 

posibilidad de que la empresa 
liderada por Tim Cook busque 
sacar provecho de esta tecno-
logía.

Según Ross Young, el CEO 
de la consultora Display Supply 
Chain indicó que los trabaja-
dores de la empresa de tecno-
logía están trabajando en un 
producto nuevo que fusione 
los conceptos de una MacBook 
y un iPad, lo que indica que po-
dría tener ambas funciones en 
caso de añadirse un teclado en 
forma de accesorio. Esto sería 
posible con una pantalla ple-
gable de aproximadamente 20 
pulgadas.

Según Mark Gurman, repor-
tero de Bloomberg y especialis-

ta en tecnología del medio de 
Estados Unidos también indi-
có algo similar y añadió que 
el nuevo producto de Apple 
podría incluir un sistema en 
la pantalla que facilite la apa-
rición de un teclado virtual al 
doblarse, algo similar a lo que 
ya hace una tableta creada por 
ASUS, la Zenbook 17 Fold, que 
incluye un teclado físico mag-
nético a modo de accesorio.

Kuo también aseguró que 
durante los próximos meses 
los iPad no experimentarán 
mayores actualizaciones en 
su software y que además de 
un iPad plegable las personas 
podrán ver un nuevo iPad mini 
que también empezará a pro-
ducirse en los primeros meses 
del año 2024.

Además estos productos 
de Apple contarían con una 
pantalla OLED y algunas otras 
características que serían lle-
vadas desde los iPhone, como 
la posibilidad de realizar una 
carga inalámbrica con tecno-
logía MagSafe y el acople de 
otros dispositivos y accesorios 

de manera magnética.

Próximo lanzamiento del 
iPhone 15

En lo que respecta a las pre-
sentaciones de dispositivos de 
este año, se ha reportado que 
el nuevo iPhone 15 que podría 
ser lanzado al mercado en sep-
tiembre del 2023 ya empezó 
su producción con miras de ob-
servar posibles puntos de me-
jora en su fabricación como en 
la cadena de suministros.

Según un artículo publica-
do en el Economic Daily News, 
la producción inicial de estos 
dispositivos suele iniciarse 
durante los tres primeros me-
ses de cada año luego de que 
Apple emita una orden de pro-
ducción de prueba para tener 
tiempo suficiente de hacer 
mejoras en la cadena de pro-
ducción, asegurarse de que el 
iPhone no tenga problemas de 
operatividad, además de reali-
zar cambios en los componen-
tes del celular para que este 
tenga un correcto desempeño 
en las pruebas que se realicen.

Apple estaría desarrollando un nuevo iPad plegable

Arranca una expedición para conocer la biodiversidad 
de la Amazonía colombiana

El primer dispositivo de este tipo podría ser lanzado al mercado por la empresa de Cupertino durante el 
año 2024

Indígenas huitoto, en La Chorrera (Colombia). 
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Poco más de dos semanas 
después de llegar a Barran-
quilla como fichaje estrella 
para el 2023, Juan Fernando 
Quintero debutó oficialmente 
con Junior. Como titular y vis-
tiendo la ‘10′, el volante se es-
trenó en el estadio Metropoli-
tano en la igualdad 1-1 frente 
a Independiente Medellín, el 
club del cual es hincha y justa-

mente, el último equipo para 
el que había jugado en el FPC 
(2017).

“Referente al Medellín, 
todo mundo sabe. Hoy estoy 
defendiendo los colores de 
Junior, quiero ganarle al DIM. 
Respeto mucho a mi carrera, 
la dignidad está por encima 
de cualquier sentimiento. En 
mi caso, trato de llevarlo con 

mucha naturalidad, cero an-
siedad. Sé que mañana (do-
mingo) cuando empiece el 
partido, arranca todo”, fueron 
las palabras de Juanfer a 24 
horas de su iniciar su etapa 
con el Rojiblanco.

Ya era un hecho. Tras su 
ausencia en el debut de Ju-
nior en la Liga BetPlay I-2023 
(igualdad 1-1 contra Águilas 

Doradas), Quintero estaría en 
la convocatoria para el segun-
do partido del año. Incluso, 
Fuad Char, accionista del club, 
lo había confirmado: “El do-
mingo va a jugar, seguro que 
va a jugar”.

Arturo Reyes apostó por él 
como inicialista. Juan Fernan-
do apareció en la nómina jun-
to a Sebastián Viera, Walmer 
Pacheco, Homer Martínez, 
José Ortiz, Edwin Herrera, Di-
dier Moreno, Leider Berdugo, 
Leider Berrío, Luis González y 
Carlos Bacca. En el campo de 
juego, arrancó como engan-
che en un esquema 4-4-1-1. 
En su primer contacto con el 
balón, generó el estallido de 
una afición que llenó el Metro 
para recibirlo.

Juanfer completó los 90 
minutos, participó en el gol 
de Junior -dio el pase previo al 
rechace corto que dejó en po-
sición de gol a Carlos Bacca- y 
mostró su calidad con pases 
largos hacia adelante y toques 
de primera. Sin embargo, per-

dió el balón en la anotación de 
Felipe Pardo que selló el em-
pate a uno en Barranquilla..

Quintero vuelve a jugar 
en el FPC

Pasaron 5 años y 2 meses 
desde el último partido que 
había disputado Juanfer en el 
fútbol profesional colombiano. 
En noviembre de 2017 se des-
pidió luego de una temporada 
con Independiente Medellín 
para regresar de su préstamo 
a Porto (posteriormente fue 
cedido a River Plate). En esa 
etapa con DIM, su segunda en 
el país, jugó 36 encuentros, 
marcó 15 goles y dio 7 asis-
tencias.

Junior se convirtió en el 
cuarto equipo del mediocam-
pista en Colombia. En el inicio 
de su carrera profesional vis-
tió las camisetas de Envigado 
(2009 a 2011) y Atlético Na-
cional (2012). En este 2023, 
además de los torneos locales 
(Liga y Copa BetPlay), disputa-
rá la Copa Sudamericana.

Luis Díaz logró mantener-
se dentro de los 100 mejores 
jugadores del mundo para 
‘The Guardian’, pese a que se 
lesionó desde octubre y aún 
sigue en su recuperación. En 
2021 también quedó en el lis-
tado, pero en esa oportunidad 
ocupó la posición 87, en esta 
oportunidad quedó 59. “Agre-
gó una nueva dimensión al 
ataque de Liverpool”, una de 
las cosas que destacó el me-
dio para su elección.

Liverpool hace apenas un 
año estaba peleando por to-
dos los títulos de las compe-
tencias que estaba disputan-
do, la llegada del colombiano 
a Anfield se adelantó y hasta 
el momento ha sido una de las 
mejores decisiones del club, 
pues aunque pensaban fichar-
lo en verano, la intención del 
Tottenham de llevárselo obligó 
a que todo se hiciera en invier-
no.

‘The Guardian’ hizo refe-
rencia a la elección del colom-
biano y sentenció que desde 
que llegó el equipo tuvo más 
alternativas en ataque. Ade-
más de extrañarlo en estos 
momentos donde los resulta-
dos y el buen juego no apa-
recen. “El único colombiano 
de nuestra lista, su ausencia 
se ha hecho sentir en Anfield 
desde que sufrió una grave le-
sión en la rodilla en octubre”.

Luis Díaz ocupa el puesto 
14 de los sudamericanos
En la edición 2021, el colom-
biano estuvo acompañado 
por Duván Zapata, quien en 
ese momento tenía un gran 
desempeño con Atalanta. En 
esta oportunidad solo el del 
Liverpool aparece y de haber 
estado en el Mundial segura-
mente hubiera quedado más 

arriba, pues Gakpo su nuevo 
compañero de equipo lo supe-
ra ocupando la casilla 50.

A nivel sudamericano, Díaz 
quedó por debajo de los ar-
gentinos y brasileños. El pri-
mer lugar del top 100 lo ocu-
pa Lionel Messi; mientras que, 
Neymar está en el puesto 12 y 
tercero del continente.

1. (1) Lionel Messi (PSG)
2. (8) Vinícius Júnior 

(Real Madrid)
3. (12) Neymar (PSG)
4. (15) Casemiro (Man-

chester United)
5. (18) Federico Valver-

de (Real Madrid)
6. (20) Emiliano Martí-

nez (Aston Villa)
7. (21) Enzo Fernández 

(Benfica)
8. (32) Julián Álvarez 

(Manchester City)

9. (34) Alisson (Liver-
pool)

10. (38) Ángel Di María 
(Juventus)

11. (47) Alexis Mac Allis-
ter (Brighton)

12. (48) Rodrigo De Paul 
(Atlético de Madrid)

13. (54) Ederson (Man-
chester City)

14. (59) Luis Díaz (Liver-
pool)

DEPORTES

Quintero fue titular ante Medellín en su primer partido con el equipo Rojiblanco. Volvió a jugar en Colom-
bia después de 5 años y 2 meses.

El medio inglés publicó el listado de los futbolistas más destacados del 2022. El extremo es el único 
colombiano y ascendió 28 posiciones respecto a 2021.

Juanfer debuta con Junior: El 10 está de vuelta en 
el FPC

The Guardian: Luis Díaz se mantiene entre los 100 
mejores del mundo
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